

# reconquista

semanario tradicionalista

20 céntimos

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN  
SEMESTRE. 5'00 PTAS.  
UN AÑO. 10'00  
FUERA DE LA ISLA  
SEMESTRE. 5,50  
UN AÑO. 11'00

Año 1 Número 15

Redacción y Administración

San Jaime 27 4.º

Palma 7 septiembre 1933

## Ante el Centenario de la Tradición

A las Juventudes Tradicionalistas



Me dirijo con estas líneas a toda la Comunidad Tradicionalista, pero de una manera singular y predilecta a las Juventudes, nuestros treintes de vanguardia, las organizaciones que ofrecen un ancho margen de esperanza a la regeneración nacional.

En este año, concretando más, en este otoño, conmemoramos los tradicionalistas el primer Centenario de la existencia de nuestra organización política, que coincide con el XIX centenario de la Redención del género humano.

Conviene subrayar que no cabe referirse más que a la organización política, esto es, a la que constituye nuestra hipótesis, nuestra obligada actuación oposicionista. Lo demás, nuestras concepciones nacionales, nuestro sentido histórico, nuestro ideal de reconstrucción nacional, eso, no cabe encerrarlo en cronológicos límites, porque eso no data. Eso es España, España recobrada en la ruta segura de sus destinos.

Llegó un día—hace más de cien años—en que elementos directores, superpuestos sobre la conciencia nacional, con quebranto de su natural indiosincrasia y en divorcio de sus notorias características, torcieron la tradición hispana. De entonces acá un rápido proceso de descomposición se desarrolló en nuestra patria. La invasión del materialismo, la infecundidad del escepticismo, la confusión y el opinionismo, toda la trama trágica de la falta del inestimable privilegio de la unidad—unidad de creencia, de sentires y de aspiraciones—deprimieron los valores hispánicos. España ha sido como un pájaro herido, al que han cortado el vuelo magnífico de sus destinos.

Pero no todo se desvirtuó en España. Lo hispano, lo nacional, lo recogieron los que quedaron incontaminados de la exótica invasión espiritual. Y esos fueron, ahora hace cien años, los carlistas que iniciaron la romántica y caballerescas protesta.

Grande ha sido, grande es nuestra fidelidad a la dinastía que a través de cinco Caudillos ha venido encarnando insobornable, ineludiblemente, nuestros principios tradicionales; pero el hecho mismo de la permanencia secular está diciendo que no se trata de una mera vinculación de personales lealtades, sino que lo vinculado es lo que no puede finir, el latido interno de una conciencia nacional,

Por eso lo más destacado de nuestra secular actuación—las llamadas guerras civiles—fueron los últimos movimientos populares de España. De un lado, España, en gesta heroica y voluntaria. De otro lado ¿qué? ¿La otra mitad del pueblo español? No. Al otro lado, el poder constituido y superpuesto, sin calor popular ni latir heroico.

Y por eso también la permanencia a través de los estragos del tiempo y de las inclemencias de la oposición en este sendero de sacrificios espinosos y de renunciaciones generosas que es la gran Comunidad Tradicionalista. ¿Qué nos importa a nosotros, fuera del ensanche de nuestro ideario, que es el ensanche de la gloria de España? Así cien años. Y así otros ciento, y siempre, los que nos sigan. Si triunfamos, porque España se habrá recobrado en la línea recta de su destino; si no triunfamos, porque las autenticidades hispánicas vivirán plegadas en la rinconada de nuestras patrióticas actuaciones.

Mucho más podría decirse acerca del glorioso significado de nuestro Centenario. Pero ¿para qué, si todos lo sentimos unánimemente? Cómo solemnizarlo?

Yo desde luego anticipo la idea de que corresponde principalmente a la juventud, a la generación nueva, rendir este espiritual homenaje a tantas y tantas generaciones pasadas extinguidas en el sacrificio.

Una gran concentración, un gran acto de juventud en Madrid. Tal pudiera ser el propósito que brindo a las entusiastas Juventudes.

Cuanto a fecha, hay una obligada e insustituible: la del cuatro de noviembre, San Carlos. Homenaje obligado a nuestra dinastía y, sobre todo, al inmortar Carlos VII, el más representativo de nuestros Monarcas y último actor de la heroica gesta de la tradición en los campos de España.

Lanzada queda la iniciativa. No faltarán entusiastas organizaciones y valiosos muchachos que la recojan y desenvuelvan con el garbo y el brío que el empeño requiere.

A todos ofrezco mi humilde concurso.

EL CONDE DE RODEZNO

HISPANO OLIVETTI

MÁQUINA de ESCRIBIR de Producción Nacional

PIDA UNA DEMOSTRACIÓN

Teléfono 1-6-1-7 P. Cuartera 17

## renovación

Ante el panorama trágico que a nuestra vida y nuestra consideración se presenta, no encontramos otra solución otro remedio adecuado a tanto mal y a tanta miseria, que una renovación. Renovación radical, pero radical en todos los conceptos y en todos los órdenes, ya sean de economía nacional, de orden público, la justicia y de poder.

Al contemplar con pasividad y desinterés el estado actual de cosas, en la forma en que se desarrollan en nuestra amada España, no pueden menos, los indiferentes, los acomodaticios, que sobresaltarse y abandonar su molicie, que hoy resulta vergonzosa, y exclamar: «Hay que renovar». «No se puede ya aguantar tanto desorden, tanta injusticia y tanta inmoralidad», y si esto lo dicen los que estaban sumidos en la molicie y la despreocupación. ¿Que dirán los que han estado siempre alerta, frente a los acontecimientos, a las persecuciones, a los depilfarros, a las injusticias, a la tiranía y a los vejámenes a que nos han sometido nuestros inexpertos gobernantes?

La España gloriosa, la España respetada de todas las naciones, ha dejado de ser en el presente, gloriosa y respetada. Los equívocos de sus hombres de gobierno, las manifestaciones saturadas de odio y sectarismo, y la incapacidad patende desarrollada durante veintisiete meses, la ha colocado en un plano inferior, tan inferior, que avergüenza a aquellos que en su interior sienten que late el amor pátrio y en su alma se reflejan los destellos de una gloriosa tradición, que, por ser muy gloriosa, es por lo que se la ataca, envilece, desprestigia y persigue.

Renovar; este es el grito unánime que lanzan los hombres de orden, los verdaderos españoles, los que están colocados en el plano de hijos de España, porque son los hombres que están dispuestos a entregar la hacienda y la vida si es preciso, tejiendo esta de sacrificio y abnegación hasta levantar a España del caos en que la han arrojado.

Empresa árdua y peligrosa es esta, y digo peligrosa, porque, por desgracia, en nuestras filas, en el cumplimiento del deber, entre los amantes de la Religión, entre las filas de los católicos, ni están todos los que son, ni son todos los que están. Y yo pregunto; los que no están? ¿Por que no vienen? Y los que están sin ser: ¿Por que no son?

España llora, reclama el sacrificio de sus hijos, exige lealtad en todos ellos, os la exige, entendéis. Hay un deber ineludible, del cual nadie puede sustraerse, que es el de ciudadanía, el de amor a la Patria, para cual debemos inmolarnos y en aras de los principios cristianos entregarnos.

Salvar España precisa; si no lo haceis, os vereis envueltos en una revolución anárquica, sangrienta, en la que la Rusia soviética será un paraíso, comparada con nuestra desgraciada España, y si esto

## LA RESPONSABILIDAD

Dos artículos me propongo escribir para «reconquista» sobre Responsabilidad que por ser de gran conveniencia actual la enseñanza sobre la formación del carácter para unos, hallen otros por su posición y situación la consabida lección de los grandes maestros en filosofía como Samuel Smiles, Walter Scott, Keplert, Pethers y otros que sobre Responsabilidad desarrollan maravillosamente el concepto que a todos nos toca sin distinción de clases y como dándose cuenta de lo muy alta y delicada que es para mi esta voluntaria misión, pido protección al Cielo ya que mi pobre inteligencia bastaría para el con sabido fracaso. Seguro pues de obtener el favor Celestial, empeñemos pues a describir lo que de Responsabilidad en general escriben los indiscutibles maestros.

El deber empieza con la vida y termina con la muerte. Abarca toda nuestra existencia. Nos manda que hagamos lo que es justo, y nos prohíbe hacer lo que es culpable. Empieza con la educación de los niños. Nos manda alimentarlos, instruirlos, educarlos y conducirlos, por medio del ejemplo, por el sendero del bien.

El deber nos acompaña a través de toda nuestra vida. Sale de nuestras casas en auxilio de los demás. El patron debe obligaciones a sus servidores, y los servidores asus patronos. Estamos obligados para con nuestro vecino, nuestro pueblo y nuestra patria. El cumplimiento de nuestras obligaciones para con todos encierra una inmensa responsabilidad. Nadie puede hacer una verdadera vida, si no conoce éste sentimiento y no obra energicamente de conformidad con él.

En la sociedad humana necesitan su propia observancia los derechos sociales. Cuando se debilita el sentimiento de la responsabilidad, marcha a su ruina la sociedad. «Perecería la raza humana—dice sir Walter Scott—,

sucediera, parte de responsabilidad caería sobre nosotros por no haberla defendido.

Hay que renovar y para eso es preciso luchar y sacrificarse; si no sois capaces de hacerlo por un ideal santo, hacedlo por egoísmo propio, por instinto de conservación, puesto que estais en peligro, peligrá vuestra hacienda, vuestros hijos, vuestra vida. Los odios concentrados durante largo tiempo, alimentados por el liberalismo y desarrollados durante este período de República, están a punto de hacer presa, de ahogarnos entre sus garras, de destruirnos moral y materialmente.

Hoy la autoridad está desprestigiada, el orden vulnerado, nuestros gobernantes ya no son capaces de detener la avalancha en que se nos precipita y cuando llegue el momento «catastrófico», dirán ellos «salvase el que pueda» y pensarán en sí, que todos estos frutos son la consecuencia de la semilla que han esparcido.

LA DAMA DE LA CAVERNA

si entre ellos cesaren los hombres de ayudarse. Desde el momento en que la madre vuelve la cabeza de la criatura, hasta el momento en que algún bondadoso asistente enjuga la humedad de la frente del moribundo, no podemos existir sin la ayuda mutua. De existiendo, todos los que necesitan ayuda, tienen derecho de pedirla a sus semejantes. Ninguno que tenga el poder de concederla puede negarla sin faltar.»

Son muchos los autores que en diversas obras se han esforzado en presentar las grandes virtudes de un buen ejemplo. Es lo más apreciable de todas las cosas. Dar el mayor ejemplo que nos sea posible, es una de nuestras más elevadas responsabilidades. El ejemplo enseña mejor que el precepto, y es el mejor modelador del carácter de los hombres y de las mujeres. Vivir honradamente es el mejor predicador. Dar un elevado ejemplo es el más rico legado que un hombre puede dejar en pos de sí; y ser el ejemplo de un noble carácter es la más valiosa contribución que un hombre puede dar en bien de la posteridad.

Todo esto exige fe, calor, modestia y desinterés. Las tentaciones persiguen a todos los hombres, pero con la fe y el valor, nos hallamos en aptitud de burlarnos de ellas. El deber exige de nosotros que seamos castos y afectuosos. La justicia repudia toda forma de egoísmo, de opresión y de crueldad. La confianza en Dios lleva en sí la seguridad de que el bien tiene que dominar al mal universalmente. «La victoria del bien sobre el mal—dice Mr. Erskine de Ellon—, es la conversión de todos los seres malos en seres buenos; es convertir la obscuridad en luz, y enderezar las cosas torcidas.»

Los hombres mejores y más rectos pueden tener instantes de duda y debilidad, pueden sentir que se conmueve debajo de ellos la columna de su fe; pero, si son las mejores y los más rectos, vuelven a levantarse de su desfallecimiento recurriendo a los buenos principios. Debemos creer que el Universo está sabiamente ordenado, y que todo hombre debe conformarse con un orden que no puede alterar; que todo lo que ha hecho la Divinidad es bueno; que todo el genero humano se compone de hermanos nuestros y que debemos amarlos y protegerlos, y procurar hacerlos mejores, aun aquellos que nos pudieran causar algún daño.

Nadie puede creer realmente en el sistema de la negación. La negación nada puede hacer por los hombres. Puede destruir, más no puede construir. Es la muerte para la parte mejor de nosotros. Acaba con la fe y la esperanza. El mal no puede ser vendido solamente con pronunciar nuevos términos ridículos de condenación sino por la bondad real, activa y eficaz.

La negación nos deja el desaliento y la desesperación. De todo se duda, de la fe en Dios, la

fe en el hombre, la fe en el deber, la fe en todo, excepto a nosotros mismos y nuestros placeres. Fuera de eslo, todo es pasión, confusión, egoísmo, obscuridad, en que la personalidad se abdicar, y el alma no encuentra dirección. El método de nuestra vida debe medirse por sus oportunidades para la actividad en la senda de las leyes y propósitos divinos; y en esta senda se halla la libertad, libertad sin la cual no hay para el hombre verdadera vida.

Un hombre que estaba muriéndose en su lecho de enfermo, se preguntó a sí mismo cierta vez: «¿Ha resultado algún bien de mi vida? ¿Qué corazón he aliviado? ¿Qué dolor he mitigado? ¿Qué hogar he protegido? ¿Qué bien he hecho yo? ¿Es mejor el mundo por que yo haya vivido en él? Las respuestas dadas a estas preguntas que se hacía a sí mismo eran negativas. Cuando el hombre se levantó de su lecho de enfermo, era un hombre más sabio y mejor; encontrando muchas oportunidades para ser benéfico y las halló en la Ley de Dios. El amor más grande que la esperanza, más grande que la fe, es la única cosa que Dios exige de nosotros, y en cuya posesión está el cumplimiento de todos nuestros deberes.

El sentimiento del deber allana la senda de nuestra vida y nos ayuda a conocer, a aprender y a obedecer, comunicándonos el poder para vencer las dificultades, de resistir ayudados de Dios las tentaciones, de hacer aquello que nos empeñamos, de hacernos honrados, benévolos y leales. El esfuerzo de cada día hace más fácil la lucha y cosechamos según lo que hemos sembrado y el verdadero medio para sobresalir en cualquier esfuerzo es proponernos la imitación del modelo más brillante y perfecto.

El carácter influye siempre. Podrá haber poca cultura, débiles aptitudes, ninguna fortuna, ninguna posición social, pero si hay carácter puro, de buena ley tendrá influencia y se asegurará el respeto y dominio. Solamente el celo y laboriosidad son los que dan belleza y esplendor a la vida humana.

«Yo sé perfectamente—dijo Pethers— que una imaginación pronta es la sal de la vida terrenal, sin la cual sólo en un esqueleto la naturaleza; pero cuando

termina al final de la última página

MERCERIA COLON

Blusitas Novedad

Material Electrico

Productos A B C

Sindicato 149

RELOJERIA San MIGUEL

RELOJES DE TODACLASE

SAN MIGUEL 27 PALMA

# reconquista

EFEMERIDES DE LA SEMANA

AL ESCOLAR TRADICIONALISTA

Septiembre

12

1849 -- Nace en Londres D. Alfonso Carlos.

## Nace en Londres D. Alfonso Carlos

Condenados al destierro los padres de D. Alfonso Carlos, forzosamente hubo de nacer en el extranjero, viniendo al mundo en Londres el 12 de Septiembre de 1849 siendo sus padres D. Juan de Borbón y de Braganza.

Los primeros años de su infancia los pasó en Módena. A los 18, de regreso de un viaje a los Santos Lugares, fué a Roma para alistarse en el ejército de Su Santidad Pío IX, comenzando el 29 de junio de 1868 a prestar servicio, como soldado raso, en el cuerpo de Suavos pontificios, no queriendo aceptar el empleo de Oficial con que el Papá quería agradecerle.

Al caer Roma en poder de Garibaldi, D. Alfonso Carlos estaba encargado con su compañía, de la que era alférez, de la defensa de la Pueria Pía y como se defendieron una hora más que las demás tropas no entraron en la capitulación general y sus individuos debían ser pasados por las armas. Perdonadas sus vidas, se negó a ser desarmado.

En 26 Abril de 1871 casó en Baviera con su prima D. María de las Nieves de Braganza.

Iniciada la guerra civil fué movilizado General en Jefe de las tropas carlistas de Cataluña; dirigió las primeras operaciones militares desde la frontera y a principios del año 1870 atravesó los Pirineos con su esposa D. María de las Nieves, tomando parte en numerosas acciones militares.

Conferido mas tarde el mando de los ejércitos de Cataluña a D. Rafael Zistany, pasó al Centro donde dirigió también una serie de operaciones y preparó varias expediciones para extender el radio de acción de las fuerzas carlistas.

Terminada la guerra civil, pasó a Alemania, de donde tuvo que salir por reclamaciones del Gobierno español, retirándose a su casa de Graby en Austria en donde vivió largo tiempo apartado de toda actuación política, mereciendo citarse con elogio el sostenimiento de hospitales de heridos a costa de su propio peculio en los años azarosos de la guerra mundial y la campaña anti-duelista que tan felices resultados dió en varios puntos de Europa.

Al morir su hermano y su sobrino y quedar la casa sin abanderado, no tuvo mas remedio que recoger la bandera de nuestras santas tradiciones, y llamar a todos los españoles que quieren cooperar a la salvación de España.



Después de tus padres, son tus maestros y educadores quienes más han hecho y, hacen por tí. Como grandes artistas han formado de tí un hombre, como fuentes abiertas al borde de tu camino, te han alimentado con su saber y sus consejos. No olvides en tu vida estos manantiales en donde has bebido la riqueza intelectual y moral. Ellos te amaron y siguen amándote; por tanto entus apuros, desengaños y embarrasos acude a ellos aunque hayas salido de su tutela, no cortes los hilos que te unen al pasado despreciando tan prudentes consejos, tan buenos amigos.

Y por último, busca amigos en tus iguales. Al decir iguales no se si comprendes lo que quiero decir; no me refiero a la igualdad de posición social o de riquezas, no; el dinero en asuntos espirituales es una cosa baladí; me refiero a la igualdad de corazón. Muchas veces en la humilde concha cubierta de verdín se oculta la deslumbrante perla que permanecía ignorada, mientras que otras veces cega nuestra vista el brillo que creemos de un objeto de valor y resulta ser el reflejo de un rayo solar al chocar contra un casco de vaso o botella.

No te canses de pedir a Dios que te conceda buenos y verdaderos amigos. El joven sin amigos está triste, pensativo, es desconfiado y anda siempre ensimismado. No tiene con quien desahogar su corazón y se consume interiormente sufriendo indecibles tormentos. Sin amigos vive su alma en un continuo día gris o en perpetuas tinieblas, se expone a todos los peligros del tedio y aburrimiento de donde salen todos los vacíos; es egoísta, individualista, y no cumple el fin del hom-

III

(CONCLUSION)

bre a quien Dios creó sociable para que no viviera solo y ayudándose mutuamente alcanzar la «tierra prometida». La amistad es el fruto espontáneo de simpatías que se encuentran y se unen; pues bien, la igualdad de condición, las mismas ocupaciones, los mismos estudios, la misma vocación son elementos esenciales para encontrar una buena amistad, vidas que se encuentran en los mismos trabajos, pueden también encontrarse en las mismas ideas y tener unos mismos sentimientos. Porque si son de diferente pensar, si siguen el camino contrario al de la virtud por el cual te han enseñado a andar tus padres y educadores, séparate de ellos, rompe esta amistad, pues, de lo contrario, te pones en ocasión de no tardar a ser como ellos.

Si encuentras amigos así como deben ser, amigos de corazón que procuren el bien de tu alma, hallarás una amistad eterna, pues si la muerte aparentemente te la arrebatara, espera el día feliz de recobrarla en el cielo, y mientras vivas tendrás allí un protector que continuamente pedirá a Dios por tí y con quien puedes comunicarte mediante la oración.

No repugna tampoco al sentido común ni a la moral que puedan encontrarse buenas amistades entre personas de distinto sexo, de probada conducta cristiana, entre almas hermanas de un ideal puro y elevado, precisamente porque las raíces de la amistad están en el alma y el alma es la misma para ambos sexos. Esto no quiere decir que no ofrezca sus peligros, por lo mismo es que requiere una virtud probada, continua vigilancia sobre si mismo y una prudencia iluminada y consciente.

Ya demostramos que una amistad buena y verdadera, tiene por objeto el provecho espiritual de las almas, a cuyo provecho de nada sirve el sentimiento erótico por tener, casi siempre, un carácter egoísta. El mundo que sólo ve a través de sus lentes ahumados, el mundo que se arrastra por el fango sin que pueda remontarse, como la paloma, a regiones celestes; este mundo lleno de maldad y de hipocresía, que juzga perversamente de todo lo que ve, jamás podrá comprender la sublime, radiante y celestial belleza de las relaciones espirituales que entre dos almas amantes de Jesús pueden darse. No debe esto maravillarnos, pues esta actitud dice mucho en favor de excelencia de este nobilísimo sentimiento de la amistad, capaz de hacer vibrar los corazones y embriagar las almas escogidas y puras.

Basta por hoy; que Dios te conceda buenos y verdaderos amigos y que sean eternas esas amistades, son los deseos de tu buen amigo.

EL SOLITARIO DE SALADERNAR

## José Cortés odontólogo

Doctor en cirugía dental de las Universidades de Paris y de Bruselas.

Plaza de Palou y Coll

Banch de s'oli 17

Palma de Mallorca

## Tradicionalismo

+ IX +

Las bases fundamentales para el funcionamiento de las Cortes, según nuestro sistema, es la aportación del bien común, haciéndolo efectivo en todas las leyes promulgadas, es decir, anteponiendo al utilitarismo y ambiciones personales o de partido o clase, el interés que pueda beneficiar al mayor número de súbditos de la Nación, sin privilegios de origen ni de castas.

En los Estados nacidos de la revolución francesa, como son todos o casi todos los Estados liberales de nuestros tiempos, el Parlamento pretende fiscalizar los órganos ejecutivo y Judicial sin derecho alguno para ello, puesto que no hay razón para que el Parlamento fiscalice al Gobierno y no el Gobierno al Parlamento; esto es, desde luego, en teoría pues en la práctica, ya se ha visto recientemente en las actuales Cortes españolas, como el Gobierno impone su criterio de una manera absoluta y dictatorial, coaccionando directa o indirectamente a los diputados de la mayoría, llamándoseles urgentemente en caso de angustia, cuando a su juicio corría peligro, por falta de votos, la aprobación de una ley.

Este sistema pseudo-democrático repugna totalmente y ha sido uno de los principales factores que hicieron fracasar el odioso e ineficaz parlamentarismo. Las Cortes soberanas han constituido un caso típico de incomprensible y farragosa usurpación de poderes. No quiere esto decir que las Cortes no deban ejercer fiscalización en ciertos aspectos, cerca del Gobierno. En anteriores artículos han quedado explicados la estructuración, mecanismo o funcionamiento de las secciones en el sistema que nosotros los tradicionalistas propugnamos. Las Cortes de Aragón, las Catalanas, Castellanas y Navarras, que por tantos conceptos pueden ser calificadas de gloriosas, fiscalizaron actos del poder soberano, fiscalización y decisiones que fueron acatadas por los Reyes más poderosos.

Hay un verdadero abismo entre la fiscalización de actos de puro gobierno, y la de aquellos que se refieren solamente a la aplicación de las Leyes.

Es ilógico, pues, que un órgano del Estado fiscalice a otro en las funciones que le son propias, pero es en cambio de sentido común, el derecho que tiene un organismo del Estado para fiscalizar a todos los demás en lo que sea

competencia del primero.

Si el derecho del organismo legislativo es la Ley, podrá fiscalizar el órgano ejecutivo en cuanto a la forma que use el gobierno respecto a la interpretación o aplicación de las Leyes, quedando muertas sus facultades fiscalizadoras si pretenden extenderlas a los actos discrecionales, en aquellas materias en que la previsión humana, sea cual fuere la forma de gobierno, es incapaz de encerrar en moldes jurídicos.

Esta separación efectiva de los poderes ejecutivo y legislativo, se obtiene solo teóricamente en el sistema liberal parlamentario, ya que las Cortes están formadas por los diversos partidos políticos que van al Parlamento con el único y exclusivo objeto de escalar el gobierno, y una vez conseguido su objetivo, imponer al País el criterio de su partido, o lo que es aun peor, la voluntad de su jefe, sin preocuparse, en la mayoría de los casos, de si conviene o no a la Nación el programa de gobierno que se le impone.

En cambio puede obtenerse de una manera positiva la separación de los poderes legislativo y ejecutivo, en nuestro sistema, puesto que las Cortes Tradicionalistas se estructuran por Cuerpos y clases sociales, sin ingerencia alguna del gobierno, el cual no interviene para nada en su nacimiento u origen y carece, además, de color político.

Nosotros no concebimos las Cortes sino como la auténtica representación de las diversas clases sociales, agrupadas en gremios, constituyendo cada uno de ellos por separado, los eslabones que, enlazados entre sí, formarán la cadena representativa de todas las actividades morales y materiales de la Nación; así como una cadena en la que se rompa un eslabón dejará de ser una cadena para convertirse en varios trozos, lo mismo acontece con el enlace de los diferentes gremios y clases, puesto que se complementan y necesitan unos a otros. Es inútil intentar su desmembración, ya que la economía Nacional y aun la economía privada, necesita la cooperación de sus semejantes. La teoría individualista, ilógica e inmoral por todos conceptos, desaparecerá tarde o temprano para dejar paso al régimen corporativo, basando en las palabras Evangélicas: "Amaos los unos a los otros".

Así como el capital necesita del trabajo, también el trabajo necesita del capital, y con la mútua existencia y perfecta armonía entre patronos y obreros, so, o posible en las



# PABLO CORTES

MERCERIA

## LA PATRIA

EXTENSO Y VARIADO SURTIDO EN BOLSOS Y CARTERAS

para señora y caballero

### Gran surtido

en medias y calcetines

Bolseria 16 Palma de Mallorca

## Boletín de suscripción

D. \_\_\_\_\_ de \_\_\_\_\_  
residente en \_\_\_\_\_ calle de \_\_\_\_\_ núm. \_\_\_\_\_  
piso \_\_\_\_\_ se suscribe por el presente al Semanario RECONQUISTA por la cantidad de \_\_\_\_\_ ptas mensuales, semestrales, anuales (1)

Palma de \_\_\_\_\_ de 193 \_\_\_\_\_

firma del interesado

(1) Táchese lo que no interese.  
PRECIOS de suscripción: Un año 10'00 ptas. - Un semestre 5'00 ptas. - Un mes 1'50 ptas.

TRADICIONALISTS..!

suscribíos a

\* reconquista \*

Apartado Correos 169

Relojería SAN MIGUEL

Relojes de toda clase

San Miguel 27

## PAGINA DE INFORMACION

### Continúan los incendios en toda España.

### Asaltos a las fincas. Incendio de Iglesias.

### El Siglo Futuro suspendido.

## ¿Es esto la libertad?

agrupaciones gremiales, desaparecerá forzosamente la lucha de clases, creada por las doctrinas disolventes que, explotadas hábilmente por un puñado de hombres sin escrúpulos y sin conciencia, ha ensangrentado el mundo en la desgraciada era en que vivimos.

La intransigencia de los obreros y el demedido egoísmo de los patronos, fruto de perniciosas doctrinas, totalmente opuestas a los principios del cristianismo, nos han colocado al borde del caos por una parte, y por otra, al convertirse el Estado en negociante, amparando y aun realizando por su cuenta, negocios de una moral más que dudosa, dió cabida a todos los chanchullos y concupiscencias capaces de desarrollarse en un ambiente corrompido y materializado, propio de este siglo, y fruto del constante y total alejamiento de las normas que nos trazara Aquel que quiso morir crucificado para redimir el género humano; la falta de Fe y la relajación de las costumbres, han hecho posible el desquiciamiento moral y material que amenaza arruinar a nuestra querida Patria.

La serie de artículos publicados en RECONQUISTA, bajo el título de «Tradicionalismo», no han tenido otro objeto que tratar de divulgar, aunque de una manera sintética, las excelencias del programa tradicionalista, (tan calumniado), en contraposición a las sustentadas por las doctrinas liberales y parlamentarias, origen de todos los males que hoy azotan a la humanidad.

Si hemos conseguido realizar nuestro objeto, llevando al pueblo al auténtico pueblo, a la representación genuina de todas las actividades españolas, nos consideramos satisfechos, con la íntima satisfacción que produce el saber que cumplimos con nuestro deber.

Ahora, una vez explicadas las organizaciones Regional y Nacional, invitamos a los que hayan leído nuestros modestos artículos a meditar detenidamente las excelencias del sistema tradicionalista, en la seguridad de cada uno ha de convertirse en decidido y eficaz propagandista de nuestro ideario social político, único capaz de salvar a nuestra [querida y desgraciada Patria del caos a que nos llevó más de un siglo de liberalismo.

Todo por Dios, por la Patria y por la Monarquía Tradicional.

JOSÉ QUINT - ZAFORTEZA  
Septiembre de 1933.

### Peregrinación Española

Roma, 4 Su Santidad ha recibido a 130 peregrinos españoles procedentes de Canarias y presididos por el Obispo de Las Palmas, Monseñor Serra y Succorats. Les acompañaba el misionero del Sagrado Corazón de María Inmaculada Padre Rodríguez. Entre los peregrinos 20 sacerdotes. La peregrinación ofreció su óbolo. La última peregrinación procedente de las Islas Canarias se había realizado hace sesenta años.

A continuación el Papa recibió 20 peregrinos españoles, y después, en audiencia privada, al Obispo de Las Palmas, Monseñor Serra.

### MERCERIA COLON

Novedades para Señora

Mercería \* LA PATRIA \*

Siempre Novedades

### La Procesión va por fuera, además de por dentro

En un pueblo de la Alcarria—Sacedon—y ciertamente no de los que se han distinguido por su fe religiosa, se celebraron esos pasados días las fiestas tradicionales de la Santa Cara de Dios.

El alcalde (un romanista, hoy radical, como tantos otros) había autorizado la celebración de la procesión del santo Rostro.

El gobernador de la provincia dirigió al gobernador de aquel pueblo un telegrama suspendiendo la procesión proyectada desautorizando a la autoridad local.

El rumor público atribuyó a manejos de los elementos socialistas la medida adoptada por el gobernador, y el día de la festividad se amotinó el pueblo ante la iglesia, sacando el Santo Rostro en la calle paseándole por toda la población, sin sacerdote, entre clamorosos vivas y escenas de emoción.

## AUDIENCIA

### La Princesa María Pía de Borbón

ROMA, 4.— Su Santidad ha recibido en audiencia privada a la princesa María Pía de Borbón e hija y al conde de Caserta, acompañado de su hijo y de su hija. La princesa fué recibida por el Camarero Secreto, marqués de Felice, quien introdujo a los visitantes en el departamento pontificio. Después de la audiencia, la princesa con su hija se dirigieron al departamento del Cardenal secretario del Estado, Monseñor Pacelli.

### Incendios en el Ferrol

EL FERROL, 4.—Noticias de la Puebla señalan que un incendio destruyó la finca propiedad de Generosa Vázquez López.

Se cree intencionado.

Otro incendio intencionado destruyó una propiedad de Vicente Saldo Castro, situada en San Saturnino.

La Benemérita detuvo a Antonio Fraga, a quien se supone autor.

### Sigue la quema

CIUDAD REAL, 4.—Comunican de Horcajo que en el sitio denominado El Barranco de Benítez se quemaron, infencionadamente, 400 hectáreas de robles y alcornoques de monte bajo.

El propietario, don Cándido Pimentel, calcula la pérdida en 12.000 pesetas.

En Argamasilla de Calatra, las fincas denominadas «Las Lagunas» y «Carbonero» han sufrido la pérdida de 270 hectáreas y 700 encinas a consecuencia de un incendio, calculándose la pérdida en 6.000 pesetas.

### La persecución religiosa

SEVILLA, 5.—El alcalde de Real de la Jara se opuso a que se verificara el entierro católico del

vecino de aquella localidad, don Remigio Díaz. La familia apeló de tal decisión ante el gobernador de la provincia y éste ordenó que el sepelio se celebrara según disposición de la familia del finado. Con tal motivo el aludido alcalde presentó la dimisión de su cargo.

JEREZ DE LA FRONTERA, 4. Los Hermanos de las Escuelas Cristianas, que desde hace cincuenta y dos años regentaban tres escuelas que tenían 1.200 alumnos, tendrán que abandonar la enseñanza, por imperio de la ley. Con este motivo se reunieron en los respectivos locales los alumnos ex-alumnos y miembros de la Asociación de Padres de Familia. El acto de la despedida fué emocionante, preparándose un homenaje para el día 8.

## LA SEMANA SOCIAL-CATOLICA EN ROMA

Roma, 4.—Se celebró la inauguración de la XVII Semana Social Católica Italiana en Roma. A las seis de la tarde tuvo lugar una solemne ceremonia en la Iglesia Apolinare, y a continuación se reunieron en sesión, en la amplia Sala pontificia de la «Schola de Música Sacra». Asistieron el Cardenal Bisleti, prefecto de los Seminarios; Monseñor Salotti, secretario de la Propaganda; diez y seis Obispos y mil semanistas.

Ocupaba la presidencia Monseñor Bernareggi, Obispo Auxiliar de Bergamo, acompañado por Monseñor Pizarro, asistente general eclesiástico de la Acción Católica; Monseñor Palica, vicergerente de Roma; el comendador Ciriaci, presidente de la Acción Católica, y el Padre Gemelli, rector de la universidad del Sagrado Corazón de Milán.

El comendador Ciriaci dió lectura a la Carta Pontificia, que fué escuchada en pie por todos los asistentes y acogida con aclamaciones.

Después de dar cuenta del saludo del presidente de la Junta Diocesana de Roma y del vicegerente, representante del Cardenal Vicario, el comendador Ciriaci pronunció el discurso inaugural, disertando sobre el tema de la XVII Semana Social, esto es, la Caridad, y entre las aclamaciones de la Asamblea, bosquejó la obra realizada por el fascismo en el campo de la Asistencia Social, afirmando que la Iglesia no sólo no se opone a tal obra sino que la favorece y alienta.

Los católicos, dijo Ciriaci, están contentos de ver este vevor de Providencia, realizado con tanta energía y genialidad por el Estado. Terminó rindiendo alto homenaje al Papa, al Rey y al jefe del Gobierno, homenajes que subrayaron los asambleístas con sus aplausos.

A continuación el presidente

## La barbarie Socialista

### Un Mitin en Astigarraga.

#### Los socialistas pretenden interrumpirlo pero fracasan.

SAN SEBASTIAN, 3.—En Astigarraga se celebró un mitin tradicionalista al que acudieron numerosas personas.

Tuvo lugar el mitin en la finca del marqués de Valdespina.

Los jardines se encontraban materialmente llenos de público.

Estuvieron presentes las autoridades del partido y el presidente de la Junta Suprema, conde de Rodezno.

Habló en primer lugar Félix Quintana quien hizo la presentación actual.

Luego habló en vascuence el ex diputado provincial don Antonio Paguaga quien hizo mención a la actuación de las Gestoras, censurándolas especialmente en las provincias vascongadas.

A continuación hizo uso de la palabra el representante de los «requetés» madrileños, señor Muñoz Aguilar, quien dirigió un saludo a los guipuzcoanos, y luego atacó a los actuales gobernantes.

Más tarde se levantó el señor Arellano, por Navarra. Este tuvo que suspender su discurso, porque desde que había comenzado a hablar el señor Paguaga, en la parte exterior de la finca se habían colocado grupos de elementos socialistas y extremistas que pretendieron entrar en el interior.

Los incidentes menudearon y los elementos extremistas apedrearon desde fuera, alcanzando las piedras a algunos de los concurrentes al mitin. Como consecuencia de estos incidentes resultaron varios heridos, y el señor Arellano suspendió el discurso para acompañar a dos de ellos a San Sebastián para que fueran curados.

Habló a continuación don Esteban Bilbao, quien combatió la situación actual. Dijo que el Gobierno tiene dos graves problemas latentes: el autonomista y el social. Agregó que la unidad nacional está en la Religión.

de la Semana, Monseñor Bernareggi, precisó el tono y el carácter de la Semana y anunció el envío de telegramas al Papa, al Rey y al jefe del Gobierno. Después tomó la palabra el Padre Gemelli para leer una introducción al tema «La caridad y la hora presente», afirmando que la crisis que atraviesa la sociedad se una crisis del sistema provocada por el feroz individualismo, contrapuesto a la solidaridad humana y la caridad cristiana. Con este motivo recordó cuanto ha hecho el Gobierno fascista en el campo de Asistencia Social y resaltó la importancia que tiene para el logro de la paz social, la cual «no es una provocación al odio, sino una poderosa garantía y seguro afianzamiento de la pacificación de los pueblos».

Declara que el Gobierno en estos problemas anda a la deriva, y afirma que todo lo ha deshecho la democracia.

Dice después que la solución no está en aquellos que afirman que esto anda mal, que tiene que caer y que caerá, porque ahí está Rusia que desde el año 1917 está en plena revolución y no ha caído a pesar de que andan peor que en España. También cita el ejemplo de Méjico donde ocurre lo mismo.

Tampoco se fia de los legalismos ni de aquellos que dicen que con unas elecciones se remedia todo porque no ha visto nunca curar a un intoxicado con otra intoxicación, y un pueblo dañado por la democracia y el liberalismo no puede ser curado por esos mismos principios.

Termina diciendo que la salvación está en el Tradicionalismo.

Hablado de los incidentes, aconsejó que se despreciara a los promotores y recomendó a todos serenidad.

El Conde de Rodezno resumió los discursos,

Cuando descendían del tablado los oradores se reprodujeron los incidentes, pretendiendo los socialistas asaltar la finca. Entonces don Juan Olazábal recomendó a todos calma y señaló determinado orden de salida para evitar encuentro.

El delegado de la autoridad ante la actitud de los grupos telefoneó al Gobierno civil lo que sucedía y de aquí salieron fuerzas de Asalto que penetraron en la finca y despejaron los alrededores.

Al llegar los guardias fueron aplaudidos y dos que dijeron «todavía les aplauden» fueron detenidos.

Se practicaron también varias detenciones, entre ellas las del ex diputado provincial tradicionalista, señor paguaga.

## Bombas

BARCELONA, 2.—Próximamente a las ocho y media han hecho explosión tres bombas en una fábrica de productos químicos, propiedad del señor Nubiole, instalada en la calle de Agricultura, del barrio de San Martín.

En esta fábrica se han registrado varios actos de terrorismo en diversas ocasiones, y hace algún tiempo, se cometió un atentado contra el encargado de la misma, que resultó muerto y heridos el chófer que conducía el coche en que iba la víctima.

Las tres bombas fueron colocadas junto a una pared lindante con el departamento en que se almacenan gran cantidad de bi-

dones de bencina y otras materias explosivas, sin duda con intención de provocar un incendio. Afortunadamente, no se produjo el incendio y sólo han causado ligeros desperfectos.

Los vecinos de las casas próximas han declarado que, momentos antes de la explosión, vieron cuatro jóvenes que encendieron unas cerillas, desapareciendo después.

Hasta ahora, no han sido descubiertos los autores del atentado.

### Los incidentes de Bilbao

BILBAO, 4.—El gobernador ha dado cuenta de los incidentes ocurridos en Munguía, con ocasión del mitin tradicionalista.

Por la mañana se celebró una misa en la iglesia parroquial, bendiciéndose la bandera de la Asociación de las Margaritas. Después tuvo lugar un banquete y por último el mitin en el frontón, hablando la señorita María Rosa U. Pastor y los señores Oreja y Jáuregui.

Los incidentes fueron debidos a que algunas personas pasearon por las calles del pueblo llevando boinas rojas con una escarapela amarilla y la flor de lis.

## Relojería San Miguel

COMPOSTURAS DE

TODAS CLASES

San Miguel 27

### Lector:

Si eres católico y amas de veras a tu religión,

Si quieres proteger la buena prensa.

Si eres español y pones por encima de todo los sagrados intereses de tu Patria.

Si tus ideales están en armonía con nuestros ideales

Llena el adjunto boletín de suscripción a RECONQUISTA y remítelo al apartado de correos núm. 169 y recibirás todas las semanas por el precio convenido, nuestra publicación.

Bomba \* Verta \*

PRODUCTOS A B C

Sindicato 149

Impreso en + LUX +

Molineros 20

# reconquista

## ATENCIÓN!

Si necesita TAPONES para conservas, LANA, SERRIN, CORCHO  
AGLOMERADO para neveras, chalecos salvavidas etc.  
vaya a comprarlo a....



### casa GALINDO

Gran surtido en HELADORAS de todos los tamaños y precios, OBLEAS llanas y ovaladas, CANNILLOS de paja.... y para postres y tomar un buen helado.... compre los ricos BARQUILLOS de

### casa GALINDO

CORDELERIA 11 TELEFONO 1509

## ★ Margaritas ★

### Ante la substitución de la enseñanza

Las palabras proféticas que 18 años antes de proclamarse la república lanzara Mella, se han cumplido. Corría el año 1913 y la Iglesia Católica sufría un nuevo ataque con que se la combate en nuestra Patria desde hace ocho siglos; y Mella preguntaba a los que luchaban con él: «Volverá el silencio a extender sus negras alas sobre nosotros, y a recogerlas solo algún tiempo, para que se oiga y se perciba mejor, el crujido del templo que se desmorona, de la lámpara del santuario que cae, de las disputas de los fieles entre sí, y hasta el sollozo de los cruzados que dejan en el suelo las armas, para llevarse a los ojos los pañuelos?»

Ante la ley de Congregaciones Religiosas, próxima a implantarse, y que según las últimas declaraciones del ministro Sr. Barnés está dispuesto a que no sufra retraso la nueva enseñanza, ¿qué se ha hecho? ¿qué se hace? y ¿qué se debe hacer?...

Las lamentaciones y las protestas han sonado en todos los confines de España, contra esa ley impía que según palabras de Su S. Pío XI puede llamarse y considerarse como obra maestra de iniquidad y por usar un término moderno «un record» de las leyes contra Dios y contra los hombres.

Si considerais bien, vosotras las que sois madres, lo inicuo de esta ley, que os quiere arrebatar a vuestros hijos, estas joyas las más queridas de vuestro corazón, estos hijos que son vuestro amor vuestro consuelo, y han de ser vuestro sostén. ¿Y para qué? Para quitarles la fe, para destrozarse su alma. Y vosotras que habeis sentido angustias mortales junto a lecho del dolor de vuestros hijos y habeis hecho lo imposible para arrancarlos de las garras de la muerte, y ¿que no haréis ante esa ley que es mil veces peor que la espada de Herodes matando a los inocentes.

El Papa en su encíclica del 3 de junio nos ordena emplear todos los medios lícitos incluso los legales, para que tal disposición sea de rogada. Dicen Así sino palabras «Y queremos aquí de nuevo afirmar Nuestra viva esperanza de que Vuestros amados hijos de España penetrados de la injusticia y del daño de tales medidas, se val-

drán de todos los medio legítimos, que por su derecho natural y por disposiciones legales quedan a su alcance, a fin de inducir a los mismos legisladores a reformar disposiciones tan contrarias a los derechos de todo ciudadano, y tan hostiles a la Iglesia substituyéndolos con otras que sean conciliables con la conciencia católica.»

¿Defraudaremos las palabras del Pontífice? Oh! no. Hay que bloquear esa ley con todas nuestras fuerzas, y las Margaritas deben ir a La Vanguardia. Pero no basta bloquearla, es necesario recaudar fondos para implanter delante cada escuela laica otra católica, imitando lo que hicieron los católicos belgas que en unos seis meses recaudaron la mar de millones para las escuelas. Para poder triunfar lo primero es la unión olvidando pequeñas diferencias y que todos aporten su óbolo según su posición. Y considerando que España es católica, aunque hay quien dice ha dejado de serlo) se comprobará que se pueden recoger cantidades fabulosas para poder combatir al laicismo y librar a nuestros hijos de la muerte del alma. Sí, es preciso que por encima de todo gobierne el espíritu católico de la nación. ¿Como? os lo voy a decir con una frase del gran Mella. «Cuando no se puede gobernar desde el Estado con el deber se gobierna desde fuera, desde la sociedad, con el derecho. ¿Y cuando no se puede gobernar con el derecho solo porque el poder no lo reconoce? Se apela a la fuerza para mantener el derecho y para imponerle. ¿Y cuando no existe la fuerza? Nunca falta en las naciones, que no han abandonado totalmente a Cristo, y menos en España; pero si llegara a faltar por la desorganización ¿qué se hace? Trnsigir y ceder? No no, entonces se va a recibirla a las catacumbas y al circo pero no se cae de rodillas porque están los ídolos en el Capitolio.

Este es nuestro deber, ir arrancando con toda la energía necesaria y con todo el dolor que se nos imponga la mala semilla, porque como a los Macabeos más nos valdrá morir en el campo que ver el exterminio de nuestra nación y del Santuario»

UNA MARGARITA

## En el Riff...

Otro conflicto en el Riff...? Más sangre española que va a derramarse sobre los ya tantas veces ensangrentados campos de nuestro protectorado marroquí...?

Tales son las preguntas que a raíz de un comentario y no todavía puesto en claro desembarco de tropas españolas en Ifni y la partida de varios aviones perrechados en guerra, hace actualmente toda España, que no merece en ocasión como esta castigo alguno por suspicaz, pues conserva todavía en muchas familias frescas las huellas de muerte que dejó la anterior campaña.

No pecamos nosotros de suspirantes, ni queremos dar por cierto un hecho, que, ni ha sido confirmado oficialmente, ni presenta pruebas ciertas de veracidad.

Pero en vista de las explicaciones ministeriales que excesivamente pecan de oscuras y poco explícitas, dejando amplio margen a la divagación y al supuesto, no podemos nosotros dejar pasar sin comentarios, noticias que, de ser ciertas, pondrían otra vez en conmoción los hogares españoles, después de cinco años de paz, debidos a la aptitud y energía de un general de quien nosotros no fuimos nunca partidarios, pero en quien hemos reconocido siempre una noble caballerosidad y gran españolismo, y a quien deben un monumento todas las madres españolas, por haber hecho desaparecer la pesadilla constante de la obsesión del Riff.

Solo un comentario podemos hacer: Sería por demás chocante, si no fuera tristísimo, que mientras se difama la memoria de un dictador que quiso salvar a España y se condena al presidio en Dueso a otro general que quixás aun más contribuyó a la pacificación de Marruecos; vuelve a alzarse en España el fantasma terrible de la guerra, sin que de parte del poder haya claridad de explicaciones, ni que de parte del pueblo confianza en el poder.

José Cladera Bover

## MERCERIA COLON

Pieles de todas clases

## INSTALACIONES ELECTRICAS

Productos A B C

Sindicato 149

## Un dardo mal dirigido

Tenía Marta treinta años y, a pesar de ser rubia, era todavía, soltera. Sin embargo tenía su novela. Algo diminuta, de ojos azules que fulguraban sobre un rostro simpático pero de donosa belleza, prendó sus veinte a un apuesto mancebo. Creía ella tener fuerte vocación por el hogar, y en sus ilusiones juveniles, maestras en esbozar felicidades, veía corretear a la par que zurchía, niños traviosos, rubios como ella, de ojos pardos como los del padre. Pero el peñasal de un desengaño interceptó su marcha en el camino del amor. Sangrándole el corazón, llena su alma de despecho, hacia esos seres burdos y despreciables que se llaman hombres, volvió atrás. Desde entonces rompió toda relación entre su corazón y el de ellos y ocultando de los dardos de Cupido el punto vulnerable al sentimiento del amor, estoiamente esperó a que se deslizara su vida.

Quedaron sin embargo en su corazón, dulces dejos de aquellas ilusiones muertas: sentía cierta pasión por la infancia, igual que si su amor maternal se rebelara a quedarse eternamente dormido. Virtuosa ella, tras su desengaño fué constituyéndose en el ángel tutelar de los niños de la vecindad; y les prodigaba caricias, reparía chucherías, hacía vestiditos a los más pobres, y sembraba amorosamente en sus tiernos corazones la hermosa semilla de la virtud.

Un día la casualidad quiso que conociera a una niña de un barrio extremo de la ciudad. Fué un hermoso día del mes de Febrero, al atardecer, cuando ella venía de la Iglesia de visitar al Prisionero del Sagrario. Encontró a la niña llorando, apoyada en la pared, teniendo cerca una botella rota cuyos vidrios chorreaban todavía vino. Llevaba la delantera del vestido manchada de polvo por lo que Marta al acercarsele advino la tragedia.

—Por qué lloras pequeña—preguntó tierna y amorosamente.

La niña siguió sollozando, sin responder, restregándose sin parar, sus ojos negros ya congestionados.

Repitió algunas veces la pregunta y como fuera el silencio la respuesta aventuró un interrogatorio que sólo anduvo en pos de afirmaciones y negaciones. De ese modo logró poner algo en claro. Aquella niña morena, de grandes ojos negros y endrino cabello, se llamaba Maruja. Era bastante linda.

Había ido a comprar vino a una bodega que tenía fama de bueno, y al regreso, la malhallada punta de una mal enterrada piedra, hizo que cayera de bruces. De un golpe se hizo añicos la botella y tuvo miedo luego de que, si se presentaba a su casa con las manos vacías, su padre le pegaría. Consolada al fin, habló la niña y supo Marta que era huérfana de madre, que tenía un hermanito pequeño y que era su padre enemigo de los curas, pero gran amigo de la igualdad de fortuna, si que no, de trabajo y padecimiento.

Marta se llevó a su casa a Maruja y poco después Maruja llegaba a la suya con una botella de vino idéntica a la que rompiera bien cepillado el vestido y con un

buen caramelo para Tonet. Su padre de nombre Antón, no supo nada de lo ocurrido. Desde entonces fué Maruja gran amiga de Marta, no pasando día que fuera a verla. Solía ir a la caída del sol, y gustaba infinito las delicias de un cariño desinteresado, dulce reflejo del de su madrecita muerta. Todos los días iban a la iglesia a rezar, y el alma de Maruja recibía popo a poco el suave rocío de la verdad que cesará de pronto a un golpe de segur de la muerte.

Un día, primer domingo de cuaresma, faltando a la promesa del día anterior no aparece Maruja por casa de Marta para ir a misa de ocho. Era extraño...

Precisamente debía estrenar un vestido que Marta le había confeccionado. ¿Sería que el Sr. Antón no quería para su hija amigas beatas?

Transcurrieron algunos días sin verse. El ceño de ésta acusaba constante preocupación; y una tarde, harta de atender al ruido de los pasos que se acercaban a su cuarto de costura, y de clavar su vista a la puerta cuando se abría, se encaminó al domicilio del Sr. Antón. Indagando y preguntando halló al fin. Era un segundo piso mal ventilado, en donde se percibía un tufillo a abandono. Pobremente amueblado, reinaba entre lo poco que había, un marcado desorden, que indica la ausencia de hacendosas manos de mujer.

A las llamadas de Marta surgió Maruja de un cuarto simioscuro, el mejor de aquel hogar. Pálida, mal peinada y algo flacucha, cubría su débil cuerpo un vestido viejo, harapiento. Al ver a Marta dibujóse en su rostro un gesto de sorpresa, y tras vacilar unos segundos como para asegurarse de que era realidad y no ilusión lo que veía, corriendo y con gran alegría, fué a colgarse del cuello de su amiga querida al tiempo que exclamaba:—¡Oh, Srta. Marta; cuanto la añoraba!

—Y tú ¿por qué no has venido estos días?—inquirió Marta en tono de reproche. Más al punto arrepintióse de lo dicho. La niña habiase separado y todavía sentía el ardor de su carita pálida. ¡Tenía fiebre! Y mientras con mirada mendrosa, trataba de descubrir qué enfermedad se ensañaba contra aquel cuerpecito, oyéronse dos golpes de tos y luego Maruja bajando los ojos, vacilante explicó:—No he podido Srta. Marta.

He estado enferma. iba a venir el domingo para ir a misa, pero papá no quiso que saliera. Estaba de mal humor ese día ¡me dijo que en la iglesia no daban nada! Yo no insistí, porque al fin él manda, pero me disgusté mucho al pensar que por su culpa iba a cometer un pecado mortal y no podría estrenar su vestido que ya llevaba puesto. Creo que desde entonces no me sentí bien; agarré un fuerte dolor de cabeza que todavía me dura y al día siguiente me encontré resfriada.

—¿No te ha visto ningún médico?

No. Es de poca importancia lo que tengo. Asimismo he hecho la comida estos días, pero ¡no he podido arreglar nada la casa!... siento mucho cansancio y en seguida que puedo me hecho en la cama.

CÉIRO Continuará

## Mitines.

GIJÓN. 4.—Organizado por Acción Popular se han celebrado actos de propaganda en Borines y en Sevares.

En la primera localidad hablaron don Luis Redondo y do Bonifacio Lorendo, trataron de los problemas políticos de actualidad, examinando los diversos partidos liberales que llevan a la Patria a la ruina.

En Sevares hablaron los mismos oradores. Al empezar el acto pretendieron turbarlo los comunistas, los cuales agredieron de un fuerte golpe en la cabeza a un campesino, los demás asistentes reaccionaron e hicieron huir a los perturbadores.

Los mismos señores Redondo, Somonte y Gutiérrez Herrera, expusieron el ideario católico hablando de las auténticas derechas españolas. Dijeron que los buenos españoles tenemos la obligación de defender a España contra todo esto y no mereceremos el nombre de españoles, si no sabemos defenderla en estos momentos en que está herida y vilipendiada.

Todos los oradores fueron muy ovacionados.

ARANDA DE DUERO, 4.—Ayer, 3, con el permiso del gobernador iba a darse en la proxima villa de Campanillo un gran mitin derechista, prometiendo ser nutridísima la asistencia, y en el que dirigirían la palabra el estudiante de la misma señor García de la Hoz, el de ésta, señor Graciani Luqueti, y el médico don Julio Soto de Sáez. Pero el portento de sabiduría, el concejal Estaquio Poxa, para más señas procesado por graves injurias, enseñó al inclito alcalde que, en los tiempos que corremos no darse mitines derechistas, y el ya inmortal monterilla, que no necesitaba más, prohibió la celebración con la frescura que, a pretexto de amenazar ruina ha tenido cinco meses cerrada la única iglesia del pueblo ¿eh, que tiene hundidos sus edificios y tambaleándose algo más, ya nos entiende: él, que desoyen la protesta casi unanime, autorizo un mitin comunista, en el que los oradores dieron lo suyo al Gobierno y a un poco más alto: él, que en su mando ha sido robada la caja del Ayuntamiento y llevada a más de 200 metros; él, que... Pero como el buen seños ha cortado tanta tela, ya van a tener nuestros lectores para reirse un rato largo; no tardando.

Fial de primera página

más elevado es el don, tanto mayor es la responsabilidad. A un joven díjole: «Seguid adelante con esperanza y confianza; este consejo que os da un anciano, que ha tenido su parte completa en la carga y el calor de la jornada de la vida. Siempre debemos hallarnos de pie, suceda lo que quiera, y para este fin debemos entregarnos contentos a las variadas influencias de esta vida multicolor. El tener la conciencia de que esta vida mortal es el camino hacia la meta más elevada, no esorbía en modo alguno que la usemos constantemente; y, a la verdad, así debemos hacerlo, pues de lo contrario nos faltará en absoluto la energía en la acción.»

El próximo, Dios mediante, tratará de la responsabilidad en la juventud.

CÉIRO

CATMALL